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C hers Amis, 
 
En ce temps de rentrée, je vous 
invite à écouter cette parole de 
Jésus Christ qui nous dit : « Ne 
vous inquiétez pas ! » (Matthieu 6,25)… 
  

 Et pourtant, nous avons toutes les raisons pour 
être inquiets : les élèves et les enseignants vont re-
prendre le chemin des écoles, les étudiants vont 
reprendre les études et tous se posent la question : 
« Est-ce que tout va bien se passer ? » Les employés 
et ouvriers reprennent le travail et subissent la pres-
sion et les soucis de tous les jours. Celles et ceux 
parmi nous qui sont malades, se soucient de leur 
guérison. Et au moment de la rentrée de nos Eglises, 
nos activités reprennent et nous nous posons la ques-
tion : « Est-ce que nous serons à la hauteur ? Est-ce 
que les finances vont suivre ? » Et au milieu de tous 
ces soucis et inquiétudes, il y a cette parole du Christ 
qui nous dérange quelque part : « Ne vous inquiétez 
pas ! » 
 
 Vous connaissez le contexte : Jésus nous parle 
des oiseaux du ciel et les lys des champs, il raconte 
que Dieu les nourrit et les habille. Il nous invite à 
regarder autour de nous et de reconnaître les signes 
de la générosité de Dieu. Et ces signes de la générosi-
té de Dieu existe autour de nous, et il nous dit :  
« Vous non plus, vous n’êtes pas exclus de cette 
générosité et des largesses de Dieu. » 
 Et contrairement à ce que l’on dit parfois, cette 
parole du Christ n’est pas une invitation à la paresse 
ou à l’oisiveté. Bien sûr, on doit travailler; d’ailleurs je 
ne connais pas d’être humain qui travaille aussi dur 
que des oiseaux qui se lèvent à la première lumière du 
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soleil pour nourrir leurs petits. Jésus nous invite 
à changer notre état d’Esprit : il ne s’agit plus de 
travailler ou d’œuvrer dans l’inquiétude, la peur 
au ventre. Il s’agit de vivre, d’agir et d’œuvrer 
enraciné dans la confiance, la confiance en un 
Dieu bon !  
 Oui, cette confiance que Dieu est bon, aussi 
pour nous, peut changer notre façon de voir les 
choses et notre vie. Notre vie n’est plus un 
champ de bataille de la lutte de tous contre tous, 
mais un temps où, grâce à la confiance en Dieu, 
quelque chose de positif peut naître, qu’il y aura 
de la place pour autrui, pour l’ami, le frère, la 
sœur, de la place pour la création.  
 Cette parole du Christ est aussi l des raisons 
d’avoir peur et inspire confiance, une société où 
il y a de l’entraide et lde a solidarité, où on s’oc-
cupe des plus démunis et des malades, où l’être 
humain est au centre ! 
 Sans confiance en Dieu, nous ne pouvons 
pas vivre, tout ne sera que peur et inquiétude, 
qui étouffent tout et rendent la vie impossible, 
qui rendent les gens agressifs et notre monde et 
notre Eglise invivable.  

  Alors, chers Amis, essayons de nous 

laisser habiter par la confiance. Par le Christ, 
surmontons nos peurs et angoisses. Et cher-
chons à inspirer confiance à celles et ceux qui 
nous entourent.  
 Je vous souhaite une bonne rentrée !                                                                                                                                          

                                                                                                             

Volker KRÖNERT,  
votre pasteur 

I l peut paraître dérisoire, voire incongru, de 
« parler chanson », comme on dit « parler chif-
fon », en des temps aussi troublés. Et pourtant, 
depuis son émergence, le protestantisme a 
accordé beaucoup d’importance aux chants et 
personne ne concevrait un culte où ceux-ci 
seraient absents. 
 La chanson occupe une place essentielle 
dans la vie de beaucoup de Français et j’ai tou-
jours été impressionné en constatant à quel point 
les artistes en concert voient leurs refrains repris 
par des milliers de spectateurs connaissant par 
cœur les paroles. Il ne s’agit pas seulement de 
divertissement. « Puisque tu pars » de Goldman 
sert de substitut de liturgie à nombre d’enterre-
ments. Et nous pourrions intégrer à 
nos cantiques « Et si en plus y'a personne » 
d’Alain Souchon, pour exprimer le refus de tout 
dieu qui ne meurt pas sur une croix. 
 Sans parler de Brassens, la chanson popu-
laire, les « tubes », ont su mettre en musique 
d’importants problèmes de société.  
 Dans les années 1980, « L’Aziza » de Bala-
voine exprimait le rejet des discriminations, 
« Diego libre dans sa tête » de Berger l’opposi-
tion aux dictatures d’Amérique latine, « Foule 
sentimentale » (Souchon, toujours) les pièges  
de la société de consommation, « Miss Maggie » 
de Renaud fustigeait l’ultralibéralisme et 
ses ravages. 
 
 Certes, le rap est porteur de révoltes, mais il 
nous manque des chansons grand public qui 
mettent en mots et en rythme le refus de voir 
les immigrés transformés en boucs émissaires et 
l’inquiétude, la désespérance même, devant 
l’impact de plus en plus fort des idées de 
l’extrême droite. Nous en aurions pourtant bien 
besoin. On demande un chanteur, ou une chan-
teuse. 
 

Jean Baubérot-Vincent,  
 professeur d'histoire  
et de sociologie de la 

laïcité, 
pour L’œil de Réforme 
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par Claudine Tétrel 

E n hébreu, le mot nabi, prophète, veut dire « 
celui qui proclame» ou « celui qui est appelé » et 
vient d’un verbe qui signifie “venir” ; le prophète 
est celui qui voit ce qui vient, qui est capable de 
faire venir la Parole divine. Le prophète dans la 
tradition biblique se distingue du prophète des 
cultures païennes où la prophétie se confond 
avec la prédiction. André Neher disait que ce que 
dévoilait le prophète, ce n’est pas l’avenir, mais 
l’absolu de Dieu. 
Dieu ne peut être vu des humains. Au mieux, 
c’est à travers un buisson ardent qu’il se mani-
feste à Moïse. Mais il parle le plus souvent à tra-
vers des rêves, comme pour Elie, ou des visions 
souvent somptueuses, comme pour Ezéchiel « La 
trentième année, le cinquième jour du quatrième 
mois, comme j’étais parmi les exilés près du Ke-
bar, le ciel s’ouvrit, et j’eus des visions divines…. 
c’est là que la main du SEIGNEUR fut sur lui. » 
Les prophètes sont donc des porte-parole de 
Dieu, des messagers. Dans les premiers textes 
bibliques évoquant le prophète, le nabi est identi-
fié à une « bouche » : il est celui qui parle « au 
nom » de quelqu'un.  Dieu dit à Ezéchiel « Fils 
d’homme, je t’envoie vers les fils d’Israël ». L’ex-
pression « fils d’homme » est un hébraïsme qui 
ne dit pas autre chose que : un homme, mais 
aussi avec le sens d’un élu d’entre les hommes, 
un représentant qualifié pour parler au nom de la 
race humaine défaillante. On retrouve l’expres-
sion dans les évangiles, mais Daniel lui aura entre
-temps donné un sens nouveau : le titre « fils de 
l’homme » devient celui du Messie providentiel 
qu’Israël attend pour le délivrer. Jésus parle sou-
vent de lui en l’employant  
 Dans la Bible, le prophète est celui qui a reçu 
un appel de Dieu, et surtout celui que Dieu envoie 

répandre ce message parmi le monde pour le ra-
mener à lui. Il y a nombre de prophètes dans 
l’Ancien Testament, de Moïse à Jean-Baptiste, 
considéré comme le dernier d’entre eux … 
 Le prophète nous aide à saisir le fil de la pro-
vidence divine entrelacé dans la succession des 
événements, en un mot à entreprendre le déchif-
frage de l’histoire. Les religions prophétiques pré-
supposent que l’histoire a un sens et qu’il appar-
tient à l’humain de le saisir afin de réorienter sa 
vie et de l’infléchir vers la justice  

… Le message prophétique est fortement 
enraciné dans l'histoire du peuple hébreux. Il est 
un rappel incessant de l'alliance conclue au Si-
naï, une mise en garde contre l'idolâtrie et les 
violations des droits des plus faibles. 

 

Comment être prophète ?  
 

 Pas facile d’être prophète. La plupart des 
appelés essaient de se soustraire à la tâche, 
comme Moïse qui plaide qu’il ne saurait pas 
parler au peuple. Ils vont à contre-courant de la 
société de leur temps, et reçoivent rarement le 
succès. Dieu le sait, qui dit à Ezéchiel « Alors, 
qu’ils t’écoutent ou ne t’écoutent pas – car c’est 
une engeance de rebelles -, ils sauront qu’il y a 
un prophète au milieu d’eux. »  

C’est au moment des grandes crises que 
Dieu se manifeste à travers un rêve ou une vi-
sion et envoie son prophète. On est au temps 
de Nabuchodonosor, qui a écrasé le royaume de 
Juda. Ezéchiel, prêtre au Temple de Jérusalem, 
fait partie des premiers déportés vers Babylone. 
Dieu lui ordonne alors d’annoncer une plus 
grande ruine qui tombera sur Jérusalem et pour 
cela, Ezéchiel va adopter des attitudes symbo-
liques en vue d’attirer l’attention des habitants. 

D’après Ezéchiel -  Marc - 2 Corinthiens 
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Cependant, comme Dieu l’avait prévu, leurs 
cœurs restent endurcis et la prédiction s’accom-
plit avec la destruction du temple et le siège de 
Jérusalem. Le peuple d’Israël est dispersé, tout 
semble perdu. Comment concilier l’échec des 
royaumes d’Israël et de Juda, leur exil, indice 
d’abandon, avec la foi en YHWH ? C’est à Ézé-
chiel qu’incombe la tâche d’éclairer ce mystère.  
 Au sein du désastre, il essaie d’affirmer la 
fidélité divine. 
 

Comment l’annoncer ?  
 

 D’abord, comme le font nombre de pro-
phètes, en invectivant ses auditeurs. Il promet le 
châtiment à tous s’ils ne reviennent pas à Dieu. 
Ezéchiel ne fait pas de miracles mais, pour attirer 
l’attention du peuple, il adopte des conduites 
hors norme, comme de se raser entièrement 
cheveux et barbe, ce qui était contraire aux 
usages. Et surtout, il proclame sans cesse que 
Dieu ne peut être infidèle à ses promesses, 
même si les événements le laissent à penser. 
Dieu va agir, changer le cœur des hommes qui 
se repentent, rétablir les promesses faites à 
Abraham et à Moïse. Toute sa foi repose sur 
cette certitude. « Je mettrai en vous mon esprit, 
et vous vivrez ; je vous donnerai le repos sur 
votre terre. Alors vous saurez que Je suis le Sei-
gneur : j’ai parlé et je le ferai – oracle du Sei-
gneur. » (37, 14) 

 

Dieu parle-t-il aussi dans le Nouveau Tes-
tament ? Oui, Jésus, fils de Dieu, Dieu fait 
homme, parle en son nom. Beaucoup reconnais-
sent en lui un envoyé de Dieu et disent de lui : 
Jésus le Nazaréen, qui était un prophète puissant 
en œuvre et en parole devant Dieu et devant tout 
le peuple, puissant en œuvres : il faisait de nom-
breux miracles, et en paroles : il prêchait le re-
tour à Dieu.  

Mais Jésus lui-même se heurte à l’opposi-
tion non seulement des autorités religieuses, 
mais aussi à l’incrédulité de certains. Ainsi, 
quand il revient à Nazareth, les habitants croient 
tout savoir de lui : ils connaissent sa famille, son 
atelier de charpentier, ils l’ont vu grandir et vivre 
trente ans auprès d’eux. Alors, il était normal. 
Que lui est-il donc arrivé ? Quelle est cette sa-
gesse qui lui a été donnée, si bien que même 
des miracles se font par ses mains ? Ce scepti-
cisme semble le désarmer et le paralyse, il ne 

pouvait faire là aucun miracle ; pourtant il guérit 
quelques malades en leur imposant les mains. Il 
est réduit au rôle de thaumaturge, comme s’il 
n’était plus ici qu’un humain, doué, certes, mais 
rien qu’un humain. Jésus doit s’éloigner pour re-
trouver sa force et son charisme, pour continuer 
sa mission.  

 

Et Paul ?  
 

Il faut de la force pour parler au nom de 
Dieu. Et cette force, c’est Dieu lui-même qui la 
donne à ceux qu’il a choisis. Dieu l’a choisi sur le 
chemin de Damas pour en faire l’apôtre du 
Christ. Paul a essayé de résister, en vain : Trois 
fois j’ai supplié le Seigneur de l’éloigner de moi, 
et il m’a dit : « Ma grâce te suffit, car ma puis-
sance s’accomplit dans la faiblesse. » (2,8-9) De-
puis lors, il parcourt les communautés chré-
tiennes autour de la Méditerranée auxquelles il 
écrit, et il est emprisonné pour sa foi.   

Cependant, alors que les premières com-
munautés connaissent le prophétisme, il y avait 
dans l’Église d’Antioche des prophètes et des 
docteurs disent les Actes des apôtres (13,1), le 
mot n’est jamais employé pour désigner Paul. S’il 
apporte la parole du Christ, il est surtout celui qui 
enseigne, qui conseille, qui critique ou réconforte 
les communautés auxquelles il s’adresse.   

 

Paul ne vise pas la puissance, il ne veut 
pas être un dirigeant, c’est à une tout autre ambi-
tion que nous appelle ici Paul. Il affirme : 
« Lorsque je suis faible, c’est alors que je suis 
fort ». Il dit aussi « si nous avons perdu la raison, 
c’est pour Dieu ; si nous sommes raisonnables, 
c’est pour vous ». (5,10) 

Voici une invitation paradoxale à se dé-
pouiller de toute puissance, pour ne plus garder 
en nous que la faiblesse humaine. Non pas notre 
faiblesse, notre fragilité naturelle, qui nous font 
malades et mortels. Mais plus loin que cela, abdi-
quer de tout ce qui nous ferait prendre le pas sur 
les autres hommes, ce qu’il appelle      « orgueil 
», terme utilisé 3 fois dans ce court passage : « 
pour m'éviter tout orgueil, il a été mis une 
écharde dans ma chair ; un ange de Satan char-
gé de me frapper, pour m'éviter tout orgueil. 
Aussi mettrai-je mon orgueil bien plutôt dans 
mes faiblesses, afin que repose sur moi la puis-
sance du Christ ». 
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La force du faible, c’est un renoncement 
à tout ce qui pourrait glorifier l’œuvre de 
l’homme aux dépens de la gloire de Dieu. Paul 
reconnaît par exemple qu’il n’est pas un grand 
orateur, que parfois, il s’est mal exprimé à cer-
tains sujets et qu’il est moins brillant que 
d’autres, surtout dans une ville comme Corinthe, 
pleine de rhéteurs et de philosophes. Mais il in-
voque justement sa simplicité comme preuve de 
sa sincérité « Nous ne sommes pas en effet 
comme tant d'autres qui trafiquent la parole de 
Dieu ; c'est avec sincérité, c'est de la part de 
Dieu, à la face de Dieu, dans le Christ, que nous 
parlons»(2,17)   

 

Mais plus encore, c’est ce qu’il a vécu, les 
épreuves et les tribulations qu’il a souffertes 
pour annoncer l’Évangile qui lui apparaissent 
comme autant d’atouts au service de sa prédica-
tion. (6/ 4) « nous nous recommandons nous-
mêmes en tout comme ministres de Dieu par 
une grande persévérance dans les détresses, les 
contraintes, les angoisses, les coups, les pri-
sons, les émeutes, les fatigues, les veilles, les 
jeûnes, … » Et nous lui devons ce fameux texte 
du chap. 4 (v.7…) « nous ne perdons pas cou-
rage ! …car le Dieu qui a dit : que la lumière 
brille au milieu des ténèbres, c’est lui-même qui 
a brillé dans nos cœurs …ce trésor, nous le por-
tons dans des vases d’argile, pour que cette in-
comparable puissance soit de Dieu et non de 
nous ». Pour que personne ne confonde le con-
tenant et le contenu, le signifiant et le signifié. 
C’est sa faiblesse triomphante qui fait la force de 
l’Évangile qu’il proclame. 

 

Voilà ce qui devrait nous donner aussi du 
courage : qu’importe si nous ne savons pas 
nous faire entendre sur la place publique - en-
core Paul y allait-il souvent, quitte à y ramasser 
quelques coups - qu’importe si nous ne parais-
sons pas efficaces, qu’importe même qui nous 
sommes ! Le christianisme était connu à Rome 
pour être une religion d’esclaves ! Qu’importe 
notre niveau d’instruction,  d’abstraction, notre 
profondeur spirituelle ! 

«Qu’importe ? Il reste que de toute ma-
nière, avec des arrière-pensées ou dans la véri-
té, Christ est annoncé. Et je m'en réjouis ; et 
même je continuerai à m'en réjouir.»(Phil 1 : 18) 

C’est là la sagesse et la faiblesse de Dieu que de 

s’en remettre à de simples hommes et femmes 
comme nous pour annoncer la venue de son 
règne ! 

La faiblesse de Dieu, c’est la croix du 
Christ ! 

Connaissez-vous manifestation plus para-
doxale de la puissance de Dieu ? Même Satan 
s’y est trompé ! Lui qui pavoisait de voir le Christ 
définitivement rejeté par les hommes, il ne se 
doutait pas que la sagesse de Dieu passerait par 
cette folie de la croix. 

Voici donc un dernier élément que je vou-
lais souligner dans la position de Paul : c’est que 
pour lui « nos détresses d'un moment sont lé-
gères par rapport au poids extraordinaire de 
gloire éternelle qu'elles nous préparent » (4/ 
17). 

En effet, comme Jésus manifeste par sa 
mort la gloire de Dieu et sa victoire sur la mort, 
la mort en martyr participe à cette démarche. Il 
lui en a fallu des souffrances, pour qu’il écrive 
(5/ 10) : « Sans cesse nous portons dans notre 
corps l'agonie de Jésus afin que la vie de Jésus 
soit, elle aussi, manifestée dans notre corps. 
Toujours, en effet, nous les vivants, nous 
sommes livrés à la mort à cause de Jésus, afin 
que la vie de Jésus soit elle aussi manifestée 
dans notre existence mortelle. Ainsi la mort est à 
l’œuvre en nous, mais la vie en vous. » 

 
Dieu joue à qui perd gagne, et les puis-

sants ne le savent pas ! Mais l’apôtre Paul l’avait 
compris très profondément. 

 

Claudine TETREL 
Prédicatrice laïque 

Lillebonne ( 07 juillet 2024) 
conclusion et quelques idées emprunté  

au pasteur Christophe Vevey  
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Un degré de plus que l’amour 
par Jacqueline ASSAËL  

Q uand, du fait des données de l’existence, un être 
dont la rencontre vous a introduite sur le chemin de 
la foi s’enfouit dans le silence comme dans une ré-
clusion, vous vous demandez si l’amitié peut perdu-
rer dans ces conditions. Je me suis interrogée sur 
cette question à travers l’écriture de deux recueils : 
Frère de silence et Nouaison, parus aux éditions 
Jas sauvages, et d’un essai : Vous, vous êtes mes 
amis. L’amitié dans le Nouveau Testament, publié 
chez Olivétan. 
 Dans cette recherche, les intuitions poétiques 
m’ont apporté beaucoup de bonheur, comme cette 
découverte d’un terme peu commun : nouaison, 
issu de la botanique ; il dit l’immatérialité glorieuse, 
gratuite, de la fructification des fleurs qui se saluent 
et communient entre elles, à distance. Mais l’amitié 
vaut bien, aussi, une longue méditation. 
 

Chez les philosophes 
 

 De grands philosophes lui ont consacré du 
temps, comme Socrate qui dit avoir cherché un vé-
ritable ami toute sa vie, ou comme Cicéron qui con-
clut que la fréquentation d’un ami reste une joie, 
malgré le déchirement que peut causer sa mort. 
Aucun n’a de réponse rationnelle sur l’origine de ce 
phénomène : l’amitié naît-elle des similitudes ou des 
dissemblances entre les personnes ? Platon se rit 
du problème et approuve les poètes : Ils nous di-
sent que c’est Dieu lui-même qui crée les amis. 
L’amitié, un « mystère »… C’est ainsi que Mon-
taigne la qualifie. 
 J’ai beaucoup aimé suivre ces auteurs anciens 
dans leur quête et leur analyse de l’amitié : ils per-
çoivent tous en elle des vertus spirituelles et elle 
leur inspire des phrases magnifiques d’élévation. 
Ainsi, pour Platon, l’idée accomplie de l’amitié nous 
fait connaître l’essence véritable du monde. Pour 
Cicéron, l’amitié fait luire, pour l’avenir, la douceur 
d’une espérance, un ami relève l’autre dans ses in-
certitudes, « rappelle son courage ». Alors, l’amitié, 
c’est la foi et l’espérance… 
 En fait, Cicéron a tout compris de l’amitié parce 
qu’il parle latin. Il constate en effet que, dans cette 
langue, c’est du mot « amour » que vient celui 
d’amitié et de là vient le principe d’une bienveillance 
conjointe. Alors l’amitié, c’est la foi, l’espérance et 
l’amour ! 
 
 
 

 

Dans le Nouveau Testament 
 

 J’ai beaucoup aimé observer les auteurs du 
Nouveau Testament se colleter avec leur propre vo-
cabulaire, grec, dans lequel l’amitié, philia, n’a au-
cun rapport étymologique avec l’amour, agapè. 
Dans ce cas, à quoi peut correspondre une amitié 
chrétienne ? Il leur reste à l’inventer, à partir du 
sens premier du terme philia, qui désigne toute 
forme de coopération pratique. Rien de très excitant 
pour l’esprit, a priori. Mais Luc et Jean, en particu-
lier, sont très doués pour rendre ce mot apte à por-
ter le message du Christ. 
 Je me souviens de ma jubilation, à la lecture de 
Luc chapitre 11 : les disciples reprochent à Jésus 
de ne pas leur enseigner à prier : Lui, semble un 
tout petit peu s’énerver, il les renvoie aux textes de 
leur tradition d’où est issu le Notre Père. Puis il leur 
explique que sa prière personnelle n’a rien de ri-
tuel : Il demande à Dieu de lui accorder son Esprit 
saint pour pouvoir en ravitailler, comme d’un pain, 
tel ou tel ami, venu en confiance, en pleine nuit, en 
chercher chez lui. Quelle conception extraordinaire 
de l’amitié, appelée à pourvoir un affamé en Esprit 
saint ! 
 
 Et Jean porte la valeur de l’amitié plus haut que 
celle de l’amour, quand dans son Evangile, à la 
question du Christ : « M’aimes-tu plus que les 
autres disciples ? » , Pierre répond : « Oui. Tu sais 
bien que j’éprouve de l’amitié pour toi ». Jésus lui 
confie alors le soin de son Eglise. Chez les évangé-
listes, l’amitié n’est pas seulement un sentiment ; 
conformément à son étymologie grecque, elle im-
plique, en plus, un engagement solidaire dans l’ac-
tion accomplie au service de Dieu. En quelque 
sorte : la foi plus les œuvres ! 
 

 Il suffit donc de chercher à servir Dieu dans un 
même esprit, et de se savoir mutuellement établis 
dans une prière d’intercession, pour cultiver cette 
amitié-là. 

 
Jacqueline Assaël 

Helléniste,  
professeur honoraire de l’université Côte d’Azur. 

Pour REVEIL été 2024 
Magazine protestant Régional 

Centre-Alpes-Rhône 

C’est au prisme de l’Antiquité des philosophes et des auteurs du Nouveau testament  

que Jacqueline Assaël propose d’entrer dans le thème de l’amitié. 
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Par Mary Vaudran 

V oilà que Jésus nous surprend là, en cet acte 
étrange et spontané, en cette intervention sou-
daine au temple où il fait place nette. Ce qui ne 
lui ressemble pas. Voici qu’Il chasse et renverse 
ce qui est pourtant là établi depuis très long-
temps et il le fait souverainement. Oui, il purifie 
ici en tant que propriétaire, car c’est là, dit-il, la 
« Maison de son Père ». Tumulte et incompré-
hension. En agissant ainsi, il attire brutalement 
l’attention du peuple et annonce le changement. 
Un changement tout à la fois en rupture et en 
continuité car : « Christ… a entrepris l’office de 
purifier le temple afin de mieux réveiller les Juifs, 
et les rendre plus attentifs… et montre qu’il y 
aura bientôt une restauration nouvelle » (Calvin.) 
Est-ce insensé ? Est-il « hors de ses sens » 
comme les siens sembleront le supposer plus 
tard ? Non, voilà une rupture, et une rupture 
certes très nécessaire car le temple n’ayant pas 
rempli ses obligations, un sursaut s’impose. Mais 
aussi une continuité car Dieu aime son peuple et 
« Il y a avènement d’une ère nouvelle qui allait 
voir les anciennes barrières rituelles s’effacer de-
vant la volonté divine de bénédiction univer-
selle. »1 Et de fait, le Christ qui annonce là main-
tenant un évènement imminent, signe aussi ici 
son arrêt de mort. Et viendra la croix. Après son 
sacrifice sur cette croix, sa vie donnée pour le 
pardon des péchés des hommes, la promesse 
des prophètes s’accomplira enfin, celle de cœurs 
nouveaux en des hommes nouveaux. Mais ici 
cette purification publique met le peuple en émoi. 
Et si cette question de la purification ne troublait 
pas que le peuple juif ? En fait, elle se révèle un 
sujet qui hante les peuples, leurs idéologies et 

leurs religions depuis la nuit des temps. Mais qui 
pourrait purifier, pourquoi et comment ?  
 Et nous voici concernés directement en ces 
temps terrifiants où tant de tyrans veulent impo-
ser leur propre purification à une humanité souf-
frante. Malgré le chaos, un espoir demeure pour-
tant, et une paix profonde pour les cœurs chan-
gés par le Christ ressuscité. Car il est écrit : « Si 
quelqu’un est en Christ, les choses anciennes 
sont passées, toutes choses sont devenues nou-
velles ».  
 
 Et c’est encore la bonne nouvelle annoncée 
ce jour par la foi, à l’opposé des terribles nou-
velles de nos médias, et du joug de la force qui 
de partout vient menacer un XXIème siècle téta-
nisé.  
 

QUI PURIFIE ? 
 

 Qui peut purifier ? Seul Dieu le peut. Car au-
cun être humain n’est pur, tous ont péché, nous 
dit la Bible. Le Christ Roi, vrai homme et vrai 
Dieu, sans péché, seul peut se le permettre, et ce 
point est à noter « afin que chaque particulier 
n’estime pas qu’il lui soit permis d’en faire au-
tant. »2 Aucun homme ne peut purifier un pays, 
un temple, une maison de prière ou même un 
cœur humain. C’est hors de sa portée. Voilà 
pourquoi la purification fait peur, et non sans rai-
son. Car beaucoup dans le passé ont  voulu  
« purifier » qui n’ont réussi que le pire. Hitler s’y 
est essayé avec l’horreur que l’on sait. Lénine et 
Staline ont asservi la Russie et lui ont infligé la 
folie, l’insanité de leurs purges purificatrices. Et 
Mao Tsé Toung aussi, avec sa révolution cultu-
relle : si réfléchir pollue peu ou prou, menons 
donc tous les intellectuels au trou ! Alors nous le 
voyons, inutile de rêver, de planifier, d’asservir et 
d’assassiner. Il faut plus que des idées pour 
changer un cœur d’homme.  
 

POURQUOI PURIFIER ? 
 

 Mais pour libérer ! Ici Jésus voit bien ce 
qu’est devenue la Maison de prière. L’Homme est 
toujours plus pécheur qu’il ne le croit. Alors voici 
que sagesse de l’homme et folie de 
Dieu s’affrontent : comme les paraboles se font 
énigmes aux yeux qui se ferment volontairement 
et aux oreilles qui refusent d’entendre, nous 
avons là une parabole par l’action, qui réveille 
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brusquement. Etonnante, inattendue et puis-
sante. Brutale. Une purification étrange et pour-
tant on ne peut plus claire : « d’une maison de 
prière, le temple de mon père, vous avez fait 
une maison de trafic… une caverne de bri-
gands ! » disent les autres Evangiles. Les mots 
sont choisis, non pour faire consensus, mais 
bien pour faire sensation et séparation. Moi, dit 
Christ, je purifie à grands bruits. Réveillez-vous ! 
Car ici, vous ne pourrez pas dire n’avoir rien vu 
ni rien entendu. Et Il y a rupture au sein du sys-
tème bien rôdé du temple de Jérusalem, purifi-
cation incluse, au cœur du ronron religieux qui 
rythme la vie de ses rites. Alors vient là, inopiné-
ment du Christ, le grand dérangement : tables 
renversées, vendeurs chassés, monnaie disper-
sée. Car c’est le fond qui dit la forme, le con-
traire est sommeil profond. D’où le nécessaire 
réveil. Et 2O24 ans plus tard, nous savons que 
notre société, qui oublie ou renie Dieu, sombre 
déjà dans l’animisme primitif. L’occultisme se 
pare de christianisme, le chamanisme est en-
censé et l’horoscope lie et dirige la vie de ceux 
qui en rient mais le lisent. Comment agir ? 
 

COMMENT  PURIFIER? 
 

 Comment purifier ? Mais c’est justement là 
toute la joie de la Bonne Nouvelle annoncée aux 
bergers le jour de Noël. Et par Jean-Baptiste au 
Jourdain : « Voici l’Agneau de Dieu qui ôte le 
péché du monde. » Voici le Saint Esprit promis. 
Et pour celui qui croit c’est bien cette merveil-
leuse foi qui a pu, peut et pourra encore donner 
sa joie et sa paix alors même que nous venons, 
ces jours derniers, de passer par de trop nom-
breux sombres anniversaires. Celui de la guerre 
en Ukraine, celui de la Shoa au Vel’Div de Paris, 
celui d’un des attentats extrémistes islamiques. 
Et à chaque fois, si nous y sommes attentifs, la 
raison invoquée pour justifier ces tueries serait 
forcément, justement, la « purification ». Car si 
aujourd’hui Poutine souhaiterait garder la Russie 
« pure » des sociétés occidentales dépravées, 
des Français, eux, ne semblent pas avoir appris 
de l’horrible purification de Pétain puisque l’anti-
sémitisme revient. Alors qu’en Iran, qu’en Afgha-
nistan, des mollahs et talibans pourchassent des 
femmes et imposent voile et burka pour, là en-
core, une purification déplacée et autoprocla-
mée.  
 Alors, si le mal de ce monde se révèle de 
nos jours le même qu’hier, le remède non plus 
n’a pas changé : le Christ appelle, encore et tou-

jours au retour à Dieu le Père. Jésus est le che-
min, la vérité et la vie, nul ne vient au Père que 
par lui. Que ce soit au sein de la tradition ou out 
of the blue, par soudaine visitation, de par la 
grâce première, toujours l’Esprit Saint appelle. A 
qui le recevra, recevra le Christ, recevra  l’amour 
de la vérité pour être sauvé, la foi, don de Dieu, 
sera donnée. La repentance brisera les liens du 
péché et les réticences de la chair. La Vie Nou-
velle poindra car le Christ qui a frappé à la porte 
du cœur alors entrera. L’homme nouveau sera 
en Christ, le Nouveau Temple, et en retour 
Christ fera de cet homme-là un temple de son 
Esprit. 
 

 Cette rupture, cette conversion, le Christ la 
demande instamment et en tous temps. Alors la 
chrétienté va vouloir, va devoir, la reprendre 
chaque fois que la forme supplantera le fond, 
que l’endormissement fera détester la ferveur, la 
vigueur de la sainteté, chaque fois que l’Eglise 
voudra se perdre dans les détails futiles, oiseux 
et paralysants et oublier l’exigence contraignante 
de la grâce imméritée de Dieu. Mais attention, 
pas là d’inquisition, ce piège de la purification ! 
Non, mais par amour, Dieu suscitera dans les 
âmes troublées par la superficialité de leur 
propre vécu, un sursaut salvateur et ce sera là le 
réveil purificateur qui fait entrer dans l’Eternité. 
Dieu seul pouvant purifier, tout le reste est litté-
rature, ordure et dorure. 
 C’est pourquoi cet appel à la vie libre en 
Christ se fait encore entendre en ces textes bi-
bliques pour nous aujourd’hui, en ce lieu et en 
ce temps. Et ce, par amour seulement. Louange 
et gloire à son nom !   
 

Mary VAUDRAN 
03-03-2024 

TEMPLE BOLBEC 
1 Richard T. FRANCE, L’Evangile de Matthieu, Edifac, Vaux-sur-
Seine, 2000, p. 111.  

2 Jean CALVIN, Commentaires bibliques, Harmonie Evangé-

lique, Tome 3, Kerygma, Aix-en-Povence, 1993, p. 185.  
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Dim 01 sept 09h30 Culte Saint-Romain-de-Colbosc (Sainte Cène)  
   10h30  Culte Lillebonne (S.C.)  
   10h45  Culte Bolbec  
   11h00  Culte Fécamp (S.C.) 
 

Dim  08 sept  11h00  Culte Fête des Moissons au Temple de Saint-Antoine-la-Forêt (S.C) 
      Pour le secteur Pointe de Caux 
   12h00  Repas tiré des sacs (Salle des fêtes de Saint-Antoine) 
   14h30  Temps récréatif  
 

Mer  11 sept  14h00  Espérance – Amitié  au Bon Foyer (rue Edouard Dupray-Bolbec. 
     (Jeux et goûter) 
 

Dim  15 sept 09h00  Réunion du Conseil Presbytéral (Maison catéchèse Bolbec)  
   09h30  Culte Saint-Romain-de-Colbosc  
   10h30  Culte Lillebonne (S.C.)  
   10h45  Culte Bolbec  
   11h00  Culte Fécamp 
 

Dim  22 sept  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec (S.C.) 
    14h00  Journées du Patrimoine  
     Ouverture du Temple de Bolbec  jusqu’à 18h00  
 

Jeu  26 sept  14h30  Partage biblique (chez Mme Boullen, 230 rue Potiers, Mélamare)  
 

Ven  27 sept  10h00  Etudes bibliques Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Dim  29 sept  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec 
 
 

BULLETIN D’ABONNEMENT REFLET 

(Cet abonnement n’implique pas l’adhésion à l’association cultuelle) 
 

  Mademoiselle       Madame        Monsieur      
    

NOM : ……………………………….   Prénom : ……………………. 
 

Adresse : ………………………………………………………………………………………………………………...………………………… 

Code postal : ……………………..  Localité : ...………………………   : fixe ……………………… portable  ……………….……. 
                         courriel :  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ @ _ _ _ _ _ _ 
 

 s’abonne   se réabonne pour 1 an (6 numéros)  offre un abonnement à une personne de son choix ou à celui de la rédaction : 

(Nom, prénom et adresse :          ……………………………………………………..………………………………………………….. )                                                                                    

       20 € (normal)       30 € (soutien)      fait un don de : ……. € 

    Je m’oppose à ce que Les données me concernant soient utilisées par d’autres que les responsables de l’association cultuelle  et/ou                                                

 des administrateurs du Bon Foyer (Reflet), notamment à des fins de prospection. 
 

À adresser : Secrétariat LE BON FOYER  - 10 rue Pasteur  -  76210  BOLBEC 
Date d’abonnement :   ____________________   Signature : 
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Mar  01 oct  17h00  Café Théo : « La Lumière » (Bon Foyer) 
 

Jeu  03 oct  14h30 Partage biblique 1 Corinthiens à Fécamp (62, rue Saint-Benoist). 
 

Sam 05 oct  10h00  Réunion du consistoire (Centre protestant, rue Guéret, Elbeuf) 
 

Dim  06 oct  10h45  Culte de rentrée à Bolbec (S.C.)  
      Présidé par le pasteur Grégory Franco (Epudf Pays d’Auge) 
      avec installation du nouveau Conseil Presbytéral  
   12h00  Repas au Bon Foyer   
   14h30  Partage autour du thème : ¨ 
     « Points communs et différences entre les confessions »  
 

Mer  09 oct  14h00  Espérance – Amitié au Bon Foyer. 
     (Jeux et goûter)  
 

Ven  11 oct  18h00  Réunion ACAT Lillebonne (Temple, salle annexe) 
 

Sam 12 oct  10h00  Formation consistoriale des nouveaux conseillers  
       À Elbeuf  fin à 17h00 
  
Dim  13 oct  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec (S.C.) 
 

Jeu  17 oct  14h30  Partage biblique (chez Mme Boullen, 230 rue des Potiers, Mélamare) 
                        20h30  Groupe  « Chrétiens en débats » (22 rue Séry, Le Havre) 
      « Les femmes dans la Bible et leur place dans les Eglises »  
 

Ven  18 oct  10h00  Etude biblique Lillebonne (Temple, salle annexe)  
 

Dim  20 oct  09h30  Culte Saint-Romain-de-Colbosc  
   10h30  Culte Lillebonne (S.C.)   
   10h45  Culte Bolbec  
   11h00  Culte Fécamp  
 

Ven  25 oct  19h00  Repas d’automne du Bon Foyer - Bolbec 
 

Dim  27 oct  10h30  Culte Lillebonne  
   10h45  Culte Bolbec (S.C.)  

13 

APPELS D’URGENCE : 
Pasteurs : 
 Volker KRÖNERT  (Côte d’Albâtre/Caux - Lillebonne) : 02.35.31.02.32 / 06.89.11.50.33  
       volker.kronert@hotmail.fr  
 Xavier LANGLOIS :  (Le Havre/Montivilliers/Etretat) :       02.35.42.52.26  
       epu.lehavre@laposte.net  
 Laïcs responsables : 
 J.DURAND (Lillebonne) : 02.32.75.64.22 / 06.73.87.14.55 - durandjanice@gmail.com 
 Ph.DUFLO (Côte d’Albâtre/Caux) : 02.35.31.49.53 / 06.11.17.53.60 - philippe.duflo@sfr.fr 
Aumônerie des hôpitaux : 
 Violette DEHAIS (Le Havre) : 06.87.29.63.44 - violette.dehais@wanadoo.fr 
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Sports adaptés & paralympiques, Avec 
Véronique de Pol, secrétaire de l’Association de Sports 
adaptés de la Fondation John Bost et aumônier aux 
Jeux paralympiques.  

Culte en direct de l'Assemblée du Désert, 
avec Ingrid Prat, pasteure de l’ÉpudF 
 

Rencontre avec le nouveau doyen de la 
Faculté libre de théologie évangélique de Vaux-sur-
Seine, Cédric Eugène, professeur de Nouveau Testa-
ment et de Grec.  
 

Table ronde de l'Assemblée du Désert : 
Cantiques au Désert, avec Daniel Jublin auteur-
compositeur-interprète, et Alice Tacaille, maître de 
conférences à l'Université Paris IV-Sorbonne.  
 

La littérature protestante aujourd'hui, une 
émission avec Christelle Poujol, directrice de la librai-
rie 7ici et Corinne Egasse, responsable d’édition chez 
Olivetan – à l’occasion du festival protestant du livre.  
 

Quand le patrimoine protestant monte sur 
scène, avec Jean-Jacques Néré, animateur de la 
troupe des Deux Vallées et auteur du drame 1768 Ré-
sister  
 

 Après le temps pour la Création, continuer 
avec "Église Verte", avec Alexis Guerit, nouveau secré-
taire général d’Église Verte.  

 Bible et pop corn, l'influence de la Bible sur 
le 7ème art, avec Vincent Mieville, pasteur de l’UEEL  
 

À table avec la Bible, avec Jean-Luc 
Gadreau (exceptionnellement animée par Vincent 
Smetana), responsable éditorial de Solaé et auteur 
d’un livre de 40 recettes basées sur les émotions et la 
bible aux éditions Bibli’o. 
 

 Lire la Bible - le nouveau site de l'ABF, une 
émission avec Jonathan Boulet, directeur de l’Alliance 
Biblique Française (ABF) et la participation d’un utilisa-
teur du site.  

La Visite documentaire œcumé-
nique À 30 km de Paris, Fleury-Mérogis est le plus 
grand centre pénitentiaire d’Europe avec 4 000 per-
sonnes enfermées 22h/24h. Dans cet univers de bé-
ton, les aumôniers des prisons font figures de véri-
tables phares dans la nuit ... 
 

 Programmation spéciale JO 
Portrait du nageur handisport Pierre Rabine.  
 

 Écriture. s  
Marion Muller-Colard à la rencontre de Francine Carril-
lo, théologienne et poète.  
 

 Culte en direct avec l’Église 
évangélique libre de Gaubert .La prédication du pas-
teur Christian Huy portera sur la parabole du Bon Sa-
maritain de l’Évangile de Luc, ch10, v25 à 37.  

 

 Variations Éthiques 
 

Programmes d’Octobre non parvenus  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Comme un petit enfant devant le Seigneur  
(Psaume 131)  

Icône de Michel Bourgeois 
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OBSÈQUES : 

 L’espérance de la résurrection a été annoncée 

le 20 août 2024 au cimetière  de la Trinité-du-

Mont, lors de l’inhumation de Madame Eva  

GOSSELIN , née Perrier, décédée à l’âge de 102 

ans.  

 Notre sœur et amie Marie-Thérèse Lainé s’en 

est allée, le 23 août dernier, deux mois après 

son époux Marcel. Le service religieux a eu lieu 

le jeudi 29 août, à 14h30, en l’église apostolique 

de Lillebonne. 

« Dieu réunit ceux qui s’aiment »..  

 

08 SEPTEMBRE FÊTE DES MOISSONS 

Cette année, la traditionnelle fête des moissons 

(qui réunit les trois paroisses de la Pointe de 

Caux) se déroulera le dimanche 08 septembre, à 

Saint Antoine la Forêt. 

A 11h00 : culte des moissons présidé par le pas-

teur Xavier LANGLOIS, pasteur au Havre depuis 

juillet 2023.. 

A 12h30 : apéritif dans la salle municipale de St 

Antoine 

A 13h00 : repas tiré des sacs 

A l’issue de ce repas, occasion d’échanges libres 

et de retrouvailles (ou de nouvelles rencontres), 

jeux divers. 

 
06 OCTOBRE : FÊTE DE RENTRÉE  

 

Lors de la journée festive de rentrée de notre  

paroisse le 6 octobre, le nouveau conseil presby-

téral de nos Eglises de Lillebonne et de Côte 

d’Albâtre-Caux-Seine sera installé dans le cadre 

d'un culte unique dimanche matin à 10h45 au 

Temple de Bolbec. Grégory FRANCO, pasteur du 

Pays d'Auge et membre du Conseil régional, pré-

sidera ce culte. 

 Puis, vers 12h30, nous nous retrouverons au 

Bon Foyer pour un repas fraternel.  

 Vers 15h00, notre pasteur nous proposera 

un moment de réflexion sur les points communs 

et les différences entre les confessions chré-

tiennes.  

 Nous espérons être nombreux pour ce mo-

ment important de la vie de nos communautés.  

Volker Krönert 

Votre pasteur 

 

ETUDES BIBLIQUES 
 

Pour la rentrée, différentes réunions vous sont 
proposées dans les secteurs de nos paroisses, 
voire au Havre. 
Sentez-vous libres de participer à l’une ou l’autre, 
sans restrictions géographiques, selon vos goûts 
ou disponibilités. 
 
Pour l’instant, il n’y a pas de dates prévues pour 
la 1/2 heure pour Dieu. Pour cette réunion, voir 
avec notre pasteur. 
 

Fête de rentrée 2023  photo Clotilde LAINE 

Archives Fête des Moissons 2023 
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LA CATÉCHÈSE DES ENFANTS 

Des clefs et des repères 
pour choisir un jour … 

 

 L’accueil des enfants et des adolescents est 
essentiel pour l’Eglise protestante unie de 
France. 
 Les enfants et les adolescents ont des 
choses à dire sur Dieu. Leur parole compte. 
Ils sont le présent de l’Eglise. 
 Les adultes ont des choses à transmettre. 
Les plus jeunes et l’Eglise comptent sur eux. 
A tout âge, il est possible de témoigner. 
 

Entre culture biblique, expérience spirituelle 
et découverte de la vie chrétienne, la caté-

chèse est un chemin de découvertes. 
 

 
 
 
 
 
 
La catéchèse…  
 

 C’est offrir une culture religieuse aux plus 
jeunes pour qu’ils se familiarisent avec la Bible, 
que Noé, Sarah et Abraham, Moïse, Jésus, 
Marthe et Marie… leur disent quelque chose, 
qu’ils discernent l’empreinte chrétienne dans les 
expressions quotidiennes et dans l’art. 
 C’est proposer des rencontres avec des chré-
tiens qui viennent dire leur rencontre avec Dieu, 
qui témoignent de leur foi, qui prennent au sé-
rieux ce que les plus jeunes disent. 
 C’est permettre aux enfants et aux adolescents 
de vivre des temps privilégiés avec d’autres, de 
découvrir le sens de l’entraide, de la fraternité et 
de la responsabilité.  

 

Grandir dans la fraternité 
 

La catéchèse… 
  C’est respecter la soif spirituelle et la curiosi-
té des enfants  
 en les laissant poser toutes leurs questions, 
même celles sans réponse,  
 en les accompagnant dans leurs découvertes,  
en les invitant à prendre la parole en commu-
nauté,  

 en chantant et en jouant avec eux,  
 et en se réjouissant de les voir prendre leur 
place et bousculer les habitudes. 
 

 Tous les enfants, les adolescents et leur fa-
mille sont accueillis dans l’Eglise protestante unie 
de France. 
 Baptisés, présentés ou en recherche,  
  ils trouveront une place. 
  

 Les Eglises locales et les paroisses propo-
sent différentes activités pour tous les âges. 
Selon les contextes, les activités sont divisées en 
tranche d’âge ou alors proposées pour tous. 
Il arrive même que la catéchèse des enfants et 
des adolescents soit vécue au cours de week-
end pour les familles. 
 A chacun son style, à chacun sa place. 
 

L’école biblique pour enfants et Catéchisme 
pour les jeunes : 
Cela fait quelques années que nous n’avons plus 
d’école biblique faute d’enfants ou de familles in-
téressées… Mais cela peut changer à chaque 
instant à partir du moment où des parents sou-
haitent donner une éducation religieuse à leurs 
enfants de 7 à 10 ans. 
Pour les jeunes de 11 à 13 ans, il peut y avoir un 
catéchisme les amenant au baptême ou à la con-
firmation de celui-ci.. 
 

 Vous êtes adulte et pourriez devenir moniteur –
trice Ecole biblique et/ou catéchète?  
Vous aimeriez des entretiens catéchétiques? 
 

N’hésitez pas 
 

Si vous êtes concernés ou simplement intéres-
sés, contactez le pasteur Volker KRÖNERT  
 par mail volker.kronert@hotmail.fr   
 par téléphone au 06 89 11 50 33.   
 par l’intermédiaire d’un conseiller presbytéral 
ou d’un fidèle lors des cultes locaux  

(à Lillebonne, Fécamp, St Romain ou Bolbec).. 
  
Notre pasteur conviendra d’un rendez-vous pour 
proposer des solutions collectives ou indivi-
duelles.  
Vous pouvez aussi aller sur le site :  
acteurs.epudf.org, boîte à outils qui s’adresse 

en priorité aux membres engagés de l’EPUdF. 

contact@epudf.org 

mailto:volker.kronert@hotmail.fr
http://acteurs.epudf.org/
mailto:contact@epudf.org
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S uite aux très nombreuses questions posées 
par les visiteurs, voire par nos fidèles, au sujet 
du « délabrement » de notre temple de Bolbec, il 
nous a semblé nécessaire de vous apporter les 
dernières informations qui nous ont été trans-
mises par les services compétents de la Ville de 
Bolbec, propriétaire depuis 2014 (nous sommes 
locataires pour 99 ans …). 
 Les dernières rénovations avaient été faites 
entre 1992 et 1996  (vitraux, pignon est, chauf-
fage, électricité, orgues, construction de la mai-
son de catéchèse …) sous la direction de Pierre 
Lechevalier, responsable des travaux à l’époque.   
Le temple ayant été inscrit à l’inventaire supplé-
mentaire des monuments historiques le 16 oc-
tobre 1986, toute cette rénovation fut soumise 
aux décisions de la Drac (Direction Régionale 
des affaires culturelles), comme ce sera le cas 
pour les futurs travaux … 
 Pour les fêtes du bicentenaire de notre 
temple, un programme de festivités dont les an-
ciens se souviennent encore fut mis en place 
(culte télévisé, créations musicales …). 
 Mais voilà … Cela fera presque 30 années ! 
Les méfaits du temps ont pris le dessus … 
 La Ville de Bolbec, entretemps, a eu l’obliga-
tion de sauver l’Eglise St Michel en péril, elle 
aussi ainsi que la chapelle Ste Anne …) et les 
services de l’Etat ont constaté l’ampleur des tra-
vaux à réaliser … 
 Tout cela s’est fait, c’est vrai, silencieuse-
ment ! Difficilement aussi car il a fallu trouver un 
cabinet d’architectes prêt à relever le défi : ab-
sence de plans, de diagnostic, d’historique … 
 Enfin, le rapport est parvenu et présenté aux 
élus et services le 28 février 2024 ! 
 Notre rôle ayant été d’ouvrir nos archives et 
notre temple aux architectes et spécialistes pour 
leur permettre de travailler dans de bonnes con-
ditions ! 
 
 

 Nous ne reviendrons pas sur la synthèse du 
bilan sanitaire de l’édifice et retiendrons simple-
ment la proposition de phasage et estimation de 
ces travaux : 
Tranche 1 : Restauration du « porche » pour un 
montant de 492 315 €/ht 
Tranche 2 : Restauration des extérieurs pour un 
montant de 768 200 €/ht 
Tranche 3 : Restauration des intérieurs pour un 
montant de  509 565 €/ht 
 

 Promesse nous a été faite de commencer 
ces travaux en 2025. 
Fort heureusement, il ne semble pas que notre 
temple ait été attaqué par la mérule … 
Par ailleurs, l’Orgue devra être « protégé » pen-
dant ces travaux. 
Sera-t-il démonté, couvert … 
 

 Les documents diagnostics montrent en tout 
cas qu’à toutes les époques, les responsables de 
la paroisse se sont inquiétés et mobilisés pour 
l’entretien et la modernisation de ce vieil édifice, 
majestueux et respectable qui bien que « Église 
réformée » continue à vibrer chaque dimanche 
des chants des fidèles (beaucoup moins nom-
breux) et de la ferveur de la foi. 
 Ces documents peuvent être consultés, sur 
demande et sur place à qui le souhaite. 
Il reste le problème des techniques nouvelles 
(sonorisation – qui date des années 1960 – vi-
déo projection des chants …  pour un montant 
estimé de 40 000 € et soumis également aux 
autorisations administratives. 
 

 Aurons-nous à participer à un appel financier 
pour que le propriétaire obtienne des subven-
tions des fondations du patrimoine ? 
Nous y reviendrons. 
 

 Pour terminer : NON, tout le monde ne se 
fout pas des dégradations du temple 
(bâtiment !!!). Beaucoup s’en soucient et agis-
sent comme ils peuvent pour qu’il garde sa fonc-
tion première : Maison de prière et lieu de vie 
pour toutes et tous. 
 

Gérard SENECAL 
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Aux 2/3 de notre année d’exercice, nous voulons remercier toutes celles et tous ceux qui, fidèlement, 
ont contribué par leurs offrandes nominatives ou anonymes régulières, nous permettent d’honorer 
nos engagements … 
Les tableaux ci-après vous le montreront mieux que de grands discours … Merci à vous de  per-
mettre à nos associations cultuelles (qui ne sont pas financées par l’Etat qui ne reconnait ni ne fi-
nance aucun culte) de poursuivre leurs missions en respectant leurs obligations. 

 
Si la paroisse de Lillebonne, à fin juil-
let, a pu verser 9 000 € sur sa contri-
bution régionale et semble en bonne 
voie pour honorer ses engagements, 
il n’en est pas de même pour celle de 
Côte d’Albâtre-Caux-Seine, obligée de 
conserver une réserve pour régler ses 
charges incompressibles (impôts lo-
caux, fluides, assurances, déplace-
ments pasteur…), sans compter les 
éventuels travaux lui incombant!  

M algré la conjoncture économique, il est re-
lativement facile, pour beaucoup, de mettre de 
côté une pièce de 2 euros chaque jour (le prix 
d’un café…) 
L’Eglise a besoin de nous tous et, si nous jouons 
tous et toutes, nous gagnerons notre pari :  

réaliser notre budget annuel ! 
Le 4° trimestre est très important pour nos deux 
paroisses maintenant solidaires … 

 
 
 
 
Rappel : Pour les foyers imposables, une ré-

duction d’impôts est possible (jusqu’à 60% sur 
les dons versés pendant l’année civile, un reçu 
fiscal est adressé en début de l’année suivante 
par notre trésorière ou sur demande dans les 
cas particuliers. 

Imaginez un jeu à gratter où vous devriez découvrir les mots de chaque case …  
Plus vous mettez de pièces de deux euros, plus vous pouvez gratter de cases. Toutes les cases grattées 

vous permettant de reconstituer quatre phrases bibliques très connues ! 

Réponses du jeu :  
Dieu est amour ; Ta grâce me suffit ; Jésus est notre ami suprême ; Gloire au Père, au Fils et au Saint-Esprit. 

D’après Marc Fleury, pour le Finances-Info,  supplément à Reflet de septembre 1998  
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LE BON FOYER 
10 rue E.Dupray BOLBEC 

RECETTES DE GRAND-MA 

Président:   Volker KRÖNERT   

Vice-Présidente :  Christiane SIEURIN    

Secrétaire :   Sylvaine BRASSE 
Trésorière :  Catherine SENECAL  

 

Cotisations ( janvier à décembre) 
Couples : 20,00 € -Adultes : 13,00 € 

Enfants :   6,00 € 

 

PROCHAINES RÉUNIONS : 
ouvertes à toutes et à tous  
 

Mercredi 11 septembre 2024 
A partir de 14h00 

Jeux et goûter 

 

Dimanche 06 octobre 2024 
A partir de 12h30 
Repas de rentrée 

Sur inscription (voir flyer) 

 

Mercredi 09 octobre 2024 

A partir de 14h00 
Jeux et goûter 

 

Vendredi 25 octobre 2024 

A partir de 19h00 
Repas d’automne du Bon Foyer 

Sur inscription (voir flyer) 

 

 
EN CAS D’URGENCE 

Ou POUR LE COVOITURAGE 

VOUS POUVEZ  NOUS APPELER  

 02.35.31.02.32  

 02.76.75.32.70 

 

ESPERANCE 
AMITIE 

 PASTEL à la viande 
Transmis par Amny 

 
 
 
 
 

 

INGREDIENTS 
  

    1 kilo de farine 
    1/2 verre d’huile (tournesol ou olive) 
    1 c à c de beurre      
 2 c à S de cachaça (alcool brésilien ou rhum)  
 1 verre 1/2 d’eau + 1 c à c de sel et 1 de sucre 
     Farce au choix: poulet, viande hachée, légumes       

fromage, etc, selon les goûts. 
 

1)     Faire une pâte souple pour pouvoir l’étaler avec 
          La mettre dans un plas-
tique au frigo, au moins 1 heure. 

2) Préparer des boules de pâte, de tailles rondes 
différentes, à étaler avec un rouleau. 

3) Sur la moitié d’un rond, poser puis replier 
l’autre moitié, et souder le tour à l’eau. Cranter. 

4) Cuire en plongeant dans la friture bien chaude 
jusqu’à coloration, environ 30 secondes à 1min.  

  

☺☺☺   Régalez-vous     ☺☺☺ 
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 De quand datent les premiers barbecues du 
Bon Foyer? 
 Pourquoi ont-ils lieu un mercredi, privant 
ainsi les travailleurs de ces rencontres?  
 Ces questions reviennent régulièrement et il 
est parfois difficile d’y répondre de façon con-
vaincante … 
 Pourtant de mémoire (car il n’y a pas d’ar-
chive précise), il semble que ce repas d’été en 
semaine ait été mis en place après la suppres-
sion de la kermesse de la paroisse (avec le Bon 
Foyer et l’entraide protestante), mais aussi quand 
il est apparu difficile et trop coûteux d’organiser 
des voyages en autocar … dans les années 
1990. 

 Et qui retrouvons-nous, dès 1994, à la cuis-
son des saucisses ? Nos amis Pierre Lechevalier 
(président du Bon Foyer à l’époque) et Marcel 
Lainé (organisateur des voyages avec son 
épouse Marie-Thérèse. Voyages d’une journée, 
voire d’une semaine, toujours appréciés, des bol-
bécais et de leurs amis lillebonnais et parfois ha-
vrais). 

 Au début, les participants étaient surtout les 
adhérents d’Espérance-Amitié, au nombre d’une 
trentaine, qui se réunissaient … en semaine! 

 
C’est pourquoi nous avons maintenu cette activi-
té pour celles et ceux qui d’abord viennent régu-
lièrement et en invitant les personnes seules, 

âgées, … qui ne partent pas en vacances! 
 Se joignent à ces personnes des anciens et 
les équipes s’organisent comme cette année 
(Christian, Denis et Didier à la cuisson, Chris-
tiane, Andrée, Monique et Amny à la cuisine et 
les autres...) 
  Cette année, nous étions encore une petite 
trentaine à partager ce barbecue d’été … 

« On vous attend pour l’an prochain » 
 
 

1994 

2008 
Raymonde Lechevalier et Yvette Vanier 

2024 

2024 



 

— 21 

23 JUIN : LE MECHOUI 

En photos, revivez le méchoui 2024 
 

7 h : allumage du feu et couture de l’agneau 

9 h : mise en cuisson de l’agneau, pause 

11h : allumage du barbecue, première vaisselle 

12h15 : arrivée des convives, découpe du mouton 

13h : A table chef, on a faim !!! 

15h : Tombola et concours de tir 

17h : rangement et … vaisselle  

Quelques tables 

Une très bonne journée de l’avis des soixante con-
vives …Où toutes et tous sont convives et acteurs 
 

25 OCTOBRE : REPAS D’AUTOMNE 

 Le repas d’automne du Bon Foyer est prévu 

cette année pour le vendredi 25 octobre, au Bon 

Foyer. 

 Cette année encore, le plat principal sera 

une choucroute préparée par un traiteur accom-

pagnée d’un apéritif, de desserts maison … et 

de bonne humeur. 

 Bien que la fête de rentrée de la paroisse 

soit prévue en début de ce même mois (à cause 

des charges nombreuses de nos pasteurs …), 

nous espérons que cette soirée rencontre un 

succès comme pour les années précédentes … 

 

Pensez à vous inscrire (voir flyer dans ce Reflet) 

Archives repas de’automne 2023 
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Horizontalement : 1 Sacrifice - 2 Père de 
Gaal - Ce que faisait Pierre das la cour du 
Grand-Prêtre, pendant que Jésus comparais-
sait devant le conseil juif. - 3 Pour les incré-
dules, croire aux miracles en est une - Celui 
qui s’enivre est comme un homme couché à 
son sommet, selon les Proverbes. - 4 La cir-
concision en était un - Fleuve de Damas.  
5 Joab n’avait pas l’intention de le faire avec 
les habitants d’Abel-Beth-Maaca lorsqu’il 
poursuivait Shéba. - 6  La fidélité de l’Eter-
nel atteint jusqu’à elles (NEG) - Lors de son 
premier voyage missionnaire, Paul en for-
mait un avec ses compagnons - 7 Fin du 
Jourdain - Fils d’Héman - 8 Au centre d’un 
avertissement - Ce que fit Satan lorsqu’il 
tenta de séduire Christ au désert, à l’envers 
- 9 Cité dans la Parole avec l’or, l’argent, le 
bronze, etc. - Celle de l’autruche se déploie 
joyeusement, selon Job - 10 L’Eternel ne fait 

rien sans avoir révélé le sien à ses serviteurs les prophètes, dit Amos - Parfum très 
cher versé sur la tête de Jésus, sans fin. 
 

Verticalement : 1 Descendants du fils de Kehath - 2 Christ l’a fait parfaitement vis-à-
vis de son Père - L’Eglise est invitée à garder celle de l’Esprit et de la foi - 3 Epître - 
Les disciples envoyés par Jésus ne devaient pas en prendre pour le voyage - 4 La terre 
tremble quand une telle femme se marie, selon les Proverbes (Darby) -Début de l’irri-
tation, propre des hommes stupides, selon le Qohèleth - 5 Luminaire créé au qua-
trième jour - 6 L’espérance de celui qui connaît la sagesse ne le sera pas - 7 Prises au 
mari de Bath-Shéba - Vallée de Juda - 8 Personnage d’une parabole - 9 Le chrétien le 
fait de nouveau de bas en haut - Nom symbolisant l’infidélité à l’Eternel dans le livre 
d’Ezéchiel - 10 L’Eternel a délivré David de celle de l’ours, retourné - Quatre dernières 
du début du fils d’Esaïe 
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    Le patois de Canaan 
 
  Ne comprenait-elle pas bien ce qu’elle 
chantait cette demoiselle qui ne pouvait s’em-
pêcher de rougir à ces deux vers d’un cantique 
maintenant oublié : « Mon Dieu, quelle guerre 
cruelle, je trouve deux hommes en moi ! »? 

 

  Ou ce petit garçon, revenant de l’école 
biblique et interroge sa maman : 

 Dis maman, est-ce que tu crois qu’il est bon 
que j’adore Dieu ? 

 Mais oui mon chéri. 
Oh! Maman, alors je ne pourrai plus t’aimer. 
 Mais pourquoi, mon chéri  
 Parce que le pasteur nous a dit que nous ne 
pouvions adorer à la fois Dieu et « maman » 
 

(Mammon -Matthieu 6:24 : divinité de la richesse 
matérielle) 
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L’HUMOUR PROTESTANT 
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https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89vangile_selon_Matthieu
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LES QUATRE-VINGT-QUINZE THÈSES DE MARTIN LUTHER 
AUTEUR : ARNOLD MATHIEU  
Editions Olivetan 
88 pages - 15,00 € 
 
Les 95 thèses (1517) sont à l’origine du protestantisme : par ces thèses théolo-
giques, destinées à quelques initiés, Martin Luther a suscité un débat qui a boule-
versé la chrétienté tout entière.  
Pourtant, en appelant à débattre publiquement au sujet des indulgences, Luther ne 
songeait pas à diviser l’Eglise, même s’il critiquait sans ménagement certaines con-
ceptions théologiques de son temps. Il voulait donner une meilleure image de la 
papauté, moins vénale et plus soucieuse de la vie des croyants. Luther s’attachait à 
promouvoir une éthique chrétienne désintéressée et attentive au sort des plus 
humbles. Il lui importait surtout d’annoncer le Dieu capable d’amour et de pardon, 
tel que la Bible le révèle. Replacées dans leur contexte historique, les Quatre-vingt-
quinze-thèses sont livrées dans une nouvelle traduction, à la fois fidèle au texte 
source et accessible à tous.  
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L’Éternel y pourvoira 
Auteur : Catherine Poinsignon  
Editions La Cause 
474 pages - 20,00 €  
  
La vie et l’œuvre de missionnaires au Lesotho au XIXe siècle et au début du XXe siècle, vue par 
Adèle Casalis-Mabille et  Mary Cadier-Mabille, deux épouses de missionnaires dont le travail a 
été au moins aussi important que celui de leurs maris. Un point de vue rare, admirablement 
rendu par Catherine Poinsignon, descendante d’Adèle et Mary, et qui rend vivantes et passion-
nantes les informations qu’elle a pu tirer de la correspondance de ses aïeules. Une vision re-
nouvelée et stimulante de la mission ! . 
 
Un livre extrêmement bien écrit, sur un sujet tres original que celui de la vie des femmes de 
pasteurs. On apprend beaucoup. Passionnant.  

La prééminence de Christ  
Auteur : Paul Washer 
Editions la maison de la bible 
120 pages - 16,00 € 
 
La Bible présente magnifiquement la valeur inégalée de la Bonne Nouvelle de Jé-
sus. Paul Washer expose en détail les éléments essentiels de cet Évangile, mon-
trant qu’il est resté le même tout au long de l’Histoire et qu’il a toujours la préé-
minence en matière de révélation, de salut, de sanctification, de connaissance, de 
proclamation et de gloire. 
 
Bien que nous ayons tendance, en tant qu’êtres humains, à nous centrer sur nos 
besoins, Paul Washer nous exhorte à ne pas négliger un Évangile d’une grandeur 
insondable et à y rechercher Christ avec zèle. 
 

Mots croisés bibliques, tome 8  
Auteur : Charlotte Muller 
Editions la maison de la bible 
64 pages - 10,00 € 
 
Ce recueil de mots croisés, mots codés et télégrilles a été soigneusement conçu autour du thème 
de comment vivre sa foi dans un monde en désarroi. 
 
En plus du plaisir habituel de remplir les grilles, ces jeux vous permettront de découvrir, comme 
dans un jeu de piste, un « trésor caché » : des noms en rapport avec le thème, des versets qui 
l’illustrent… Découvrez les promesses de la Bible de manière ludique ! 

https://maisonbible.fr/fr/author/9302-muller-charlotte
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Apocalypse 7.v 12 

(LA révélation) 

 

 

« Amen ! 

La louange, 

La gloire, 

La sagesse, 

La reconnaissance, 

L’honneur, 

La puissance, 

Et la force 

Sont à notre Dieu 

Pour toujours ! 

Amen. » 

 

...  v 17 ...  

« Car l’Agneau  

qui est au milieu du trône  

sera leur berger  

et les conduira  

aux sources d’eau vive.  

Et Dieu essuiera  

toute larme de leurs yeux. » 


